



La Guerre froide, conflit idéologique, conflit de puissances : l'exemple de Berlin (1945-1989)

Berlin, ville conquise par les Soviétiques, symbole de la puissance allemande devient un enjeu de puissance entre les deux grands mais aussi une vitrine idéologique à la fois du capitalisme et du socialisme soviétique ?

Pendant toute la Guerre froide, Berlin est le théâtre d'une tension permanente ponctuée de crises qui placent les deux grands au bord de l'affrontement. Mais Berlin est épargnée par un conflit direct et son statut reste stable jusqu'à la chute du mur en 1989. Un abcès de fixation pour l'administration américaine – irrationnel mais symbolique.

I. Une situation particulière héritée de la Seconde Guerre mondiale et conséquence de l'opposition entre Etats-Unis et Union Soviétique.

A. 1945, une année décisive pour Berlin

- Il s'agit de la capitale du Reich de Mille ans, conquise par les Soviétiques en avril 1945. C'est la ville où l'Allemagne signe la capitulation le 8 mai 1945. C'est le symbole de la défaite de l'Allemagne nazie.
- C'est aussi le protocole de Londres du 12 septembre 1944 et la conférence de Yalta avec le partage de l'Allemagne en 4 zones d'occupation.
- Potsdam (ouest de Berlin) confirme les décisions de Yalta et le partage de la ville en 4 zones d'occupation.

B. Berlin devient l'épicentre de la Guerre froide en Europe

- Berlin est une enclave occidentale au sein de la zone soviétique. C'est le bastion avancé de l'Occident dans le bloc soviétique. Berlin apparaît comme un îlot de liberté et attire les réfugiés qui viennent des territoires de l'Est.
- Berlin est une zone de contact direct entre l'Ouest et l'Est avec une frontière aisément franchissable en comparaison du rideau de fer. Ainsi Berlin est un lieu de passage aisé entre les deux blocs.
- Berlin passe du statut de capitale d'Etat à un statut de ville occupée où dans un premier temps les 4 alliés appliquent les directives de Potsdam : les 4 D : Désarmement, dénazification, décartellisation et démocratisation.
- En conséquence, le Conseil de contrôle allié mis en place en janvier 1946 et siégeant à Berlin adopte des directives sur la dénazification de l'Allemagne.



C. En 1948-49 le blocus de Berlin constitue un des paroxysmes de la Guerre froide

- Causes

- Faits

- Conséquences : Avec le blocus de Berlin (juin 1948-mai 1949), on entre dans le cas de figure d'une crise ouverte : un blocus des communications est déclenché à Berlin en 1948 par les Soviétiques qui espèrent supprimer l'enclave occidentale de Berlin et empêcher la création d'un Etat ouest-allemand. Le pont aérien organisé par les Etats-Unis définit une autre règle de la guerre froide : savoir maîtriser l'escalade, ce que font les Etats-Unis en n'utilisant pas leurs chars et les Soviétiques en laissant passer les avions occidentaux.

II. Berlin cristallise les oppositions entre les deux blocs idéologiques et entre les deux puissances : Etats-Unis URSS.

A. Berlin Ouest, vitrine du capitalisme et de la démocratie (Pankow) capitale de la RDA

- Berlin Ouest, ville libre, protégée par les Alliés occidentaux, îlot de prospérité et de consommation et de démocratie avec à sa tête le maire social-démocrate Willy Brandt.

- Berlin Est (Pankow) devient la capitale du nouvel Etat Est allemand, la RDA en octobre 1949. Berlin Est abrite une garnison soviétique et devient le lieu central de la transformation socialiste de l'Allemagne de l'Est.

- Dans ces conditions, Berlin devient un lieu de tension et de contact entre les deux systèmes et aussi le lieu d'une guerre idéologique permanente puisque l'afflux de réfugiés est allemands vers Berlin Ouest constitue une preuve du caractère répulsif du système soviétique pour l'Occident et un élément inacceptable pour le bloc de l'Est qui veut réduire l'impact de Berlin Ouest.

B. Une succession de crises paroxystiques dans les années 1950 montre la volonté des Soviétiques de réduire l'impact de Berlin Ouest.

- Le soulèvement Berlin Est en 1953 après la mort de Staline, est rapidement réprimé par les Soviétiques, ce qui montre l'enjeu que représente Berlin et la volonté des Soviétiques de ne rien céder dans cette zone. Le 17 juin 1953 = des ouvriers de Berlin Est attaquent des chars soviétiques. Les 16 et 17 juin 1953, des grèves et des manifestations ouvrières à Berlin-Est et dans toute la zone de contrôle soviétique provoquent l'intervention de la police de la République démocratique allemande (RDA) et des chars des troupes d'occupation soviétiques. Konrad Adenauer, chancelier de la République fédérale d'Allemagne (RFA), s'insurge alors au nom du peuple allemand tout entier et fixe comme objectif politique ultime la réunification de l'Allemagne. 21 morts et 187 blessés.